DOI: 10.25237/revchilanestv52n4-02

Congreso LASRA 2023, Lima, Perú

Delegación Chilena.

Julián Aliste^{1,2,*}, Fernando Altermatt³, Rousmery Atton^{2,3}, Cristóbal Carrasco⁴, Juan Carlos De La Cuadra³, Ítalo Pesce⁵

- ¹ Hospital Clínico Universidad de Chile.
- ² Clínica Las Condes.
- ³ Hospital Clínico Pontificia Universidad Católica de Chile.
- 4 Clínica Reñaca.
- ⁵ Clínica Santa María de Santiago.

ntre los días 25 y 27 de mayo de este año, se llevó a cabo el XX congreso de la Asociación Latinoamericana de Anestesia Regional y Dolor, LASRA. El congreso se desarrolló en el Hotel Los Delfines, San Isidro, Lima, Perú. Este año además LASRA celebra 30 años desde su fundación como Sociedad. El congreso contó con la participación de una delegación de miembros de del Comité de Anestesia Regional de la Sociedad de Anestesiología de Chile, CARSACH (LASRA Chile).

Para este congreso anual, LASRA, de manera similar a sus sociedades hermanas ASRA, ESRA, AOSRA y AFSRA, desarrolla un programa académico que abarca las áreas de anestesia regional en adultos y pediatría, anestesia obstétrica, medicina del dolor y ultrasonido en perioperatorio. Particularmente, los contenidos Anestesia Regional se enfocaron a sus aspectos técnicos, tanto a nivel de extremidades, tórax y abdomen, como sus indicaciones. Cabe destacar que en este congreso se destacó la relevancia de dichas técnicas en el contexto actual de medicina perioperatoria tendiente a la recuperación acelerada implementando protocolos específicos a procedimientos, para diversos escenarios quirúrgicos no solo limitados a traumatología y ortopedia. Todo enfocado en el rápido retorno de nuestros a pacientes a su vida cotidiana.

Este año el Congreso fue organizado por la Delegación LAS-

RA Perú, presidida por el Dr. Luis Rodas y la Sociedad Peruana de Anestesiología, Analgesia y Reanimación, SPAAR, presidida por la Dra. Catherine Suárez. El programa académico se desarrolló en conjunto con la Secretaría Científica de LASRA, donde existe una importante presencia de LASRA Chile, con los doctores Fernando Altermatt (Secretario Científico LASRA), Daniela Bravo (Comité de Anestesia Regional), Dra. Francisca Elgueta (Comité de Medicina del Dolor), Dra. María Carolina Cabrera (Comité POCUS), Dr. Ernesto Bermúdez (Anestesia Regional Pediátrica), Dr. Alejandro Jankelevich (Comité de Anestesia Obstétrica) y Dr. Sebastián Layera (Comité de investigación). Este programa además de altamente interesante y actual en su temática, contó con la participación de importantes referentes a nivel mundial, provenientes de ESRA, ASRA, pero también de Latinoamérica. Así, por nombrar algunos de estos reconocidos expositores, el congreso contó con la presencia de Xavier Sala-Blanch (España), Rafael Blanco (España), Luis Valdés Vilches (España), Vicente Rogues (España), Carlos Tornero (España), Philip Peng (Canadá), Ki Jinn Chin (Canadá), Juan Francisco Asenjo (Canadá), Shalini Dhir (Canadá), Javier Cubillos (Canadá) y Nadia Hernández (EEUU).

Como se ha hecho costumbre, la delegación Chilena tuvo una importante participación en el área de Anestesia Regional.

Julián Aliste - Práctica clínica e investigación ¿cómo debo registrarlas?

- Inervación aplicada para bloqueos de cirugía de hombro

- Rol del bloqueo epidural en cirugía de tórax

- Bloqueos para cadera según escenarios clínicos: fracturas, prótesis y artroscopias

Fernando Altermatt - El camino al desempeño experto: uso de simulación en el entrenamiento de procedimientos invasivos y anestesia

regional

- Estándares de seguridad para accesos vasculares guiados por ultrasonido

Rousmery Atton - Prevención, diagnóstico y manejo de lesión de nervio periférico

- Eras de cirugía abdominal, rol de la anestesia regional

Cristóbal Carrasco - Catéteres o single shot en extremidad inferior, ¿en que estamos?

Juan Carlos De La Cuadra - Educación para latinoamérica en anestesia regional, 30 años de LAS

- Educación para latinoamérica en anestesia regional, 30 años de LASRA internacional - Anestesia regional o anestesia general en circugías ambulatorias aque elegimos?

- Anestesia regional o anestesia general en cirugías ambulatorias ¿que elegimos?

Ítalo Pesce - Bloqueos para fractura de codo. Colocación de catéteres, consejos y trucos

Julian.aliste@uchile.cl

^{*}ORCID: https://orcid.org/0000-0001-6355-1270





De Izquierda a derecha: Dres. Juan Carlos de La Cuadra, Fernando Altermatt, Cristóbal Carrasco, Julián Aliste, Ítalo Pesce y Rousmery Atton.

Así los doctores Julián Aliste, Fernando Altermatt, Rousmery Atton, Cristóbal Carrasco, Juan Carlos De La Cuadra e Ítalo Pesce, fueron parte relevante del programa teórico.

Los miembros de LASRA Chile además participaron en numerosos talleres de anestesia regional. Estas instancias de docencia más directa fueron muy agradecidas por los alumnos, ayudando a mejorar las competencias prácticas en bloqueos regionales.

Además de la participación de los integrantes de CARSACH

como docentes del Congreso, en el concurso de trabajos científicos también hubo participación Chilena y con muy buenos resultados.

En paralelo a la actividad académica propia del congreso, se efectuó la asamblea anual LASRA, con la participación de los Dres. Juan Carlos De La Cuadra (Presidente LASRA), Julián Aliste (Prosecretario LASRA) e Ítalo Pesce (Delegado LASRA Chile). Uno de los avances relevantes de esta asamblea fue la notificación oficial que la versión próxima del Congreso LASRA tendrá lugar en Rosario, Argentina (mayo de 2024). Además, se ratificó la participación de LASRA como el encargado oficial de la programación de Anestesia Regional en el Congreso CLASA 2023 en Río De Janeiro (septiembre de 2023) y la participación de expositores LASRA en el Congreso Mundial de Anestesia Regional y Dolor de Paris (septiembre de 2023). Por último, se informó que la versión siguiente del Congreso Mundial de Anestesia Regional debería corresponder a una sede Latinoamericana, sin embargo, aún está por definirse el año, dado que habrá un cambio la programación de esta actividad a una frecuencia bianual. LASRA Chile, a través de su Delegado, el Dr. Pesce, ha manifestado interés en postular como posible sede para tan importante instancia académica. Otros países que mostraron interés fueron México y Argentina.

Finalmente, y como es habitual, el congreso cerró con la premiación del concurso científico y el lanzamiento de su siguiente versión (Rosario 2024). Sin embargo, además, este año se postuló a dos miembros de LASRA para reconocimientos especiales. Primero el Dr. Ciro Rodríguez de Colombia, para quien se otorgó un homenaje póstumo a su labor destacada como docente. Luego, al igual que en nuestra versión del Congreso, LASRA Chile 2022, donde el Dr. Juan Francisco Asenjo fue nombrado Maestro de la Anestesia Regional Latinoamericana, en Perú este reconocimiento recayó en la Dra. María Isabel

Premio	Autores principales	Título
1er lugar temas libres	Julián Aliste, Hospital Clínico Universidad de Chile. Santiago, Chile	Evaluación de una Escala Sensitivo-Motora para Evaluar Anestesia para evaluar Anestesia Regional en Cirugía Artroscópica de Hombro
1 ^{er} lugar Proyectos de investigación	Germán Aguilera, Hospital San Carlos. Chillán, Chile	Comparación entre el uso de Bupivacaína 0,5% versus Bupivacaína 0,25% y Lidocaína 1% en bloqueo infraclavicular guiado por ultrasonido: estudio prospectivo randomizado

Vásquez de Colombia, convirtiéndose en la segunda mujer en recibir esta condecoración luego de la Dra. Anahí Perlas de Uruquay.

El Congreso LASRA es probablemente la reunión más importante de Anestesia Regional a nivel latinoamericano y ha sido una plataforma más donde demostrar el nivel de Chile en nuestra región. Sin embargo, CARSACH/LASRA Chile no se queda solo en esta actividad. Seguimos trabajando para nues-

tros colegas en Chile, ya tuvimos este año una actividad en Castro, Chiloé y está pendiente un curso en Arica. Participaremos en el congreso chileno de anestesia 2023 y queremos estar presentes en todas las actividades nacionales y extranjeras donde podamos aportar. A todos los apasionados de la anestesia regional y dolor, este comité los espera con los brazos abiertos para participar, y quizás uno de ustedes estará representando a Chile en estos grandes eventos.





